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СТРЕЛЬБА

МАЛО КТО ЗНАЕТ «КУХНЮ» СТРЕЛКОВОГО СПОРТА
Исполнительный директор Стрелкового Союза России Анна Лещикова рассказала «СЭ» о присоединении спортсменов федерации Крыма, 

совершенствовании подготовки российских стрелков и возможных изменениях в программе Олимпийских игр
«КРЫМСКОЕ ПОПОЛНЕНИЕ»

- Недавно ваши ряды пополнились крымскими 
спортсменами. Какие от них ожидания?

- Да, крымские стрелки вошли в число кандида-
тов в сборную России. Это девять спортсменов, сре-
ди которых есть и известные мировому стрелковому 
сообществу имена. Например, Артур Айвазян - олим-
пийский чемпион в стрельбе из малокалиберной вин-
товки из положения «лежа». Еще можно выделить 
перспективного и молодого Сергея Каспера. На не-
давно прошедшем в Москве чемпионате Европы Кас-
пер по итогам финала занял пятое место в стрельбе 
из пневматической винтовки. А будучи юниором, не 
раз поднимался на пьедестал крупнейших междуна-
родных соревнований. Безусловно, мы ожидаем, что 
они усилят конкуренцию в команде. А внутренняя 
конкуренция, как известно, приводит к улучшению 
результатов, в том числе на международном уровне.

- Многие крымские спортсмены отмечали, что сде-
лали выбор в пользу России в основном из-за луч-
ших условий.

- Выбор, думаю, был сделан прежде всего в поль-
зу гражданства РФ. Но уверена, что и условия рос-
сийских тренировочных баз придутся крымчанам 
по душе. Одно то, что везде, где тренируется сбор-
ная, стоят электронные мишенные установки, на 
которых проводятся крупнейшие международные 
соревнования, уже будет хорошим подспорьем для 
спортсменов. Несмотря на то, что тиры в Крыму и их 
оснащенность мишенным оборудованием уступают 
по некоторым параметрам нашим базам, крымские 
спортсмены показывали очень высокие результаты 
на международных соревнованиях. И это заслужива-
ет уважения и говорит об уровне профессионализма 
и серьезного отношения к своему делу.

Несомненно, в России условия для подготовки луч-
ше. Но и здесь есть над чем работать. Далеко не во 
всех регионах есть качественные стрелковые объек-
ты. Хотя мы все понимаем, что для этого необходи-
ма поддержка местных органов власти. Но, несмотря 
на это, в 2014 году в обновленном перечне базовых 
регионов по пулевой стрельбе наблюдается положи-
тельная динамика. Теперь пулевая стрельба призна-
на базовой в 22 регионах, а предыдущие четыре го-
да была всего в 14.

- Может ли Крымская федерация претендовать на 
попадание в число базовых регионов?

- Мы приложим для этого все усилия. Есть все 
ключевые составляющие: тренеры, спортсмены, ре-
зультаты, традиции.

НОВАЯ СИСТЕМА ОТБОРА МОТИВИРУЕТ СТРЕЛКОВ
- В 2014 году Стрелковый Союз разработал новую 

систему отбора. С чем это связано?
- Причина всегда есть и будет одна - мы долж-

ны создавать команду, которая будет конкуренто-
способна на соревнованиях самого высокого уров-
ня. И основной принцип, заложенный в новую сис-
тему, - результаты, показываемые спортсменом на 
всех стартах, где он выступает. Не может быть не-
важных выступлений. Тогда всем понятно, почему 
на чемпионаты мира или Европы едут именно эти 
спортсмены.

- А как же тренерское видение? Ведь раньше счи-
талось, что никто не сможет определить готовность 
спортсмена лучше, чем его тренер.

- Знаете, во время Олимпийских игр в Сочи тре-
нер голландской сборной по конькобежному спорту 
сказал, что работа тренера в современных условиях 
- это работа с большим количеством разнообразных 
знаний. И именно умение оперировать этими знани-
ями и есть суть мастерства наставника.

Тренер воплощает свое видение в рамках всего 
периода подготовки. А уже его видение выражается 
в положительной динамике результатов на стартах, 
в подведении спортсмена к максимальным показа-
телям на главных соревнованиях. Многими экспер-
тами признано, что великих технических секретов в 
стрелковом спорте уже нет. Что касается возможно-
стей для подготовки спортсменов, то все условия для 
этого есть. Такого количества тренировочных меро-
приятий, так называемой централизованной подго-
товки, по нашим данным, нет ни у одной конкури-
рующей страны. Разве что в Китае. И на этих меро-
приятиях в том числе тренер может выражать свое 
видение в полной мере. Но венец всему - результат, а 
он у нас объективен. Электронные мишенные уста-
новки, по которым стреляют в пулевой стрельбе, пра-
ктически не ошибаются. Да и разбитая тарелочка в 
стендовой, как правило, видна. Вот только при неуда-
че в выступлении все обсуждается, кроме «видения».

Наша задача - организовать тренерский корпус, 
состоящий из личного тренера, тренера по упражне-
нию, главного тренера, психологов, врачей, тренеров 
по физподготовке. Это должна быть единая команда, 
которой руководит главный тренер. При этом нель-
зя исключать чью-либо индивидуальную подготов-
ку с любым специалистом тет-а-тет.

Так что никто «тренерское видение» не отменял. 
И действующая система отбора как раз и есть вопло-
щение тренерского видения. Только теперь его изло-
жили на бумаге и всем про него рассказали. Ни у ко-
го никогда не было и не может быть идеи отказаться 
от мнения тренера, его видения ситуации. Только с 
учетом уже накопившегося как положительного, так и 
отрицательного опыта мы пришли к пониманию, что 
лучше, когда всем понятно, как происходит работа со 
сборной, какие задачи ставятся перед спортсменами, 
каких результатов надо достигать для попадания в со-
став команды на самые престижные соревнования. 

- В многочисленных интервью тренеры не раз гово-
рили, что система отбора теперь связана с научным 
сопровождением. Расскажите подробнее.

- Сегодня подготовка спортсменов высокого уров-
ня - многоплановая работа. В нее входят общефизи-
ческая подготовка, подбор сбалансированного пи-
тания, работа с психологом. Также мы совместно 
с ВНИИФКом (Всероссийский научно-исследова-
тельский институт физической культуры и спорта. 
- Прим. авт.) организовали комплексную научную 
группу. Речь не идет о фундаментальных исследова-
ниях, результаты которых можно будет получить не-
известно через сколько лет. Мы привлекаем специа-
листов, которые работают в «прикладном» режиме. 
Нужны замеры параметров состояния спортсменов, 
подсказки и консультации, как выводить спортсме-
на на пик формы по этим параметрам, что называ-
ется, в нужное время и в нужном месте. Тренерам и 
спортсменам необходимы инструменты, как гото-
вить стрелка к важнейшим стартам. Конечно, пока 
еще мы далеки от идеально налаженного механизма 
взаимодействия спортсмен - тренер - привлекаемые 
специалисты. Но если сами не начнем двигаться, то 
никто за нас это не сделает.

МНЕНИЕ, ЧТО СТРЕЛКАМ НЕ ВАЖНА 
ФИЗИЧЕСКАЯ ПОДГОТОВКА, - ОШИБОЧНО

- Стрельба не столь динамичный вид спорта. Мно-
гим кажется, что для занятий им не важна общефизи-
ческая подготовка. А как обстоят дела на самом деле?

- Мнение о том, что общефизическая подготов-
ка стрелкам не нужна, в корне неверно! И, по-мое-
му, это должно быть даже обидно для стрелков. Они 
что, не спортсмены?! Не атлеты?! Да, вид спорта не 
столь динамичный. Со стороны может показаться, 

что не происходит ничего: ни действия, ни особой 
нагрузки. Но вы попробуйте продержать винтов-
ку весом порядка 6 килограммов хотя бы минуту! К 
примеру, мужчинам в стрельбе из малокалиберной 
винтовки из трех положений только на выполнение 
квалификации отведено два с половиной часа. Сом-
невающимся для начала можно попробовать продер-
жать на вытянутой руке хотя бы гантель весом в пол-
килограмма. Наверное, такое мнение еще и результат 
того, что стрельба - нечастый гость на телевизион-
ном экране, да и в других СМИ. И мало кто знает и 
про сам вид спорта, а уж тем более про его «кухню». 
Посмотрите на мировых лидеров в стрелковом спорте 
- все они придают «физике» большое значение, и их 
физическая форма не вызывает нареканий. 

- Как обстоят дела с пониманием этого вопроса у 
российских стрелков?

- К сожалению, приходится тратить время и уси-
лия не только на поиск тренеров по общефизической 
подготовке, которые будут достаточно профессио-
нальны, чтобы работать со сборной страны. Нужно 
время еще и на то, чтобы образовывать самих спортс-
менов и объяснять им зависимость их результатов не 
только от уровня стрелковой подготовки, но и от об-
щефизической. Иногда приходится практически за-
ниматься ликбезом и начинать с азов. И здесь тоже 
нужна совместная работа врачей, тренеров, специ-
алистов, поскольку решение этого вопроса в приказ-
ном порядке не даст нужных плодов. Если спортсмен 
не понимает и не сознает, что такое его профессио-
нальная подготовка, насколько она многопланова, 
то бесполезно его насильно загонять в спортзал или 
заставлять заниматься пилатесом. Случаи, когда 
спортсмен жалуется, что ему сложно пройти с ору-
жием 200 м до места тренировки или 300 м без ору-
жия в столовую, у нас уже были!

С молодежью несколько проще, поскольку все же 
они уже видят, что это обязательная составляющая 
успеха. Со старшими спортсменами сложнее. Миро-
воззрение меняется крайне сложно. Иногда преобла-
дает сила привычки. Есть дефицит специалистов - 
психологов, диетологов, тренеров по общефизиче-

ской подготовке - для спорта высших достижений. 
Это сложная работа, поскольку надо подстраивать-
ся под чемпионов, нести ответственность за их ре-
зультат. Но мы продолжаем и дальше работать в 
этом направлении.

- Еще одной важной составляющей успеха стрел-
ка является психология. Есть ли у вас в сборной спе-
циалист подобного профиля?

- У нас очень специфический вид спорта, тут глав-
ный соперник стрелка - он сам. Действительно, очень 
многое зависит от психологического состояния спортс-
мена. Но дефицит психологов, которых можно при-
влечь к работе с командами, мы ощущаем. В наших 
сборных по пулевой и стендовой стрельбе на посто-
янной основе психологи работают в основном пока 
с юниорами. Со взрослыми стрелками дела обстоят 
иначе. Не все спортсмены готовы принять такого 
специалиста сразу. Необходимо время, чтобы психо-
лог понял специфику нашего спорта, адаптировался 
в коллективе и нашел пути профессионального под-
хода к спортсменам.

- Есть еще какие-то ключевые аспекты кроме физ-
подготовки и психологии?

- Я бы отметила питание. Профессиональному 
спортсмену просто необходимо следить за тем, что 
он ест. Отношение к тому, что и когда спортсмен 
ест, должно быть профессиональным. В подготов-
ке взаимосвязано абсолютно все. И когда есть пони-
мание, что и как работает, как влияет на состояние 
спортсмена, тогда можно регулировать и выстраи-
вать процесс подготовки, который по всем параме-
трам будет направлен на достижение самого высо-
кого результата.

- Все ли спортсмены придерживаются правиль-
ного питания?

- На сборах стараемся отслеживать, разрабаты-
вая соответствующие меню. До идеала пока еще да-
леко, конечно. И здесь приходится констатировать 
дефицит диетологов в спорте высших достижений. 
Необходимо, чтобы врачи, работающие с командой, 
профессионализировались в этом направлении. Не 
секрет, что некоторые борются с лишним весом, а 
кто-то предпочитает макароны и картошку с со-
сисками - тут не все просто. Спортсмены иногда в 
предпочтениях, что не всегда верно, различаются на 
тех, кто внутри МКАДа, и тех, кто за его пределами.

СТАВКА - НА РАЗВИТИЕ ОЛИМПИЙСКИХ 
ДИСЦИПЛИН

- Чуть больше, чем через два года, стартуют Олим-
пийские игры в Рио-де-Жанейро. Какие ожидания 
перед главным стартом?

- Прогнозы - дело неблагодарное. Идет работа на 
результат. Перед Рио нас ждет очень важная про-
верка: уже в сентябре этого года в испанской Грана-
де состоится «большой» чемпионат мира по пулевой 
и стендовой стрельбе, который проходит один раз в 
четыре года. Там будут разыграны первые олимпий-
ские лицензии.

- В каких упражнениях наши спортсмены выглядят 
более конкурентоспособными?

- Во всех.
- Выходит, что основная ставка пока делается на 

олимпийские дисциплины?
- Разнообразие стрельбы в неолимпийских дисци-

плинах в мире довольно приличное. Причем их рас-
пределение в значительной степени связано со спе-
циализацией стран, традициями, культурой… Но, 
как правило, они в большинстве своем не претенду-
ют или не могут претендовать на статус олимпий-
ских из-за негуманных правил, малого количества 
стран, где культивируется упражнение, специфики 
оружия, безопасности, в конце концов. 

А вот олимпийские дисциплины объединяют по-
чти все страны мира. Стрельба - один из самых ме-
далеемких видов спорта, в котором разыгрываются 
награды в 15 упражнениях. И, думаю, не надо объ-
яснять, что Олимпийские игры - это самые престиж-
ные соревнования. Поэтому очевидно, что в течение 
всего олимпийского цикла мы в приоритетном поряд-
ке выстраиваем подготовку спортсменов в упражне-
ниях, которые будут представлены на Олимпиаде. 

Но и неолимпийскими упражнениями мы зани-
маемся. Например, в стендовой стрельбе это спор-
тинг, которого никогда не было в программе Олим-
пийских игр. В прошлом году, кстати, мы успеш-
но провели в Санкт-Петербурге чемпионат мира по 
спортинг-компакту. А вообще активной популяри-
зацией спортинга занимается Международная фе-
дерация спортивно-охотничьей стрельбы. Есть еще 
движущаяся мишень в пулевой стрельбе. Эта дисци-
плина последний раз была на Олимпийских играх в 
Афинах в 2004 году.

К сожалению, представительство спортсменов в 
движущейся мишени сильно ослабело. Если посмо-
треть статистику, то все меньше и меньше стран раз-
вивают этот вид. На недавнем чемпионате Европы в 
Москве, в котором приняли участие более 600 спортс-
менов из 45 стран, у женщин в этой дисциплине бы-
ло всего семь представительниц из трех стран. Вслед-
ствие чего статус соревнований по регламенту был 
снижен до Гран-при. 

- А в России много спортсменов до сих пор специ-
ализируется на этом виде?

- Недавнее первенство России, в котором приня-
ли участие 249 спортсменов из 40 регионов, пока-
зало, что и на внутреннем уровне представитель-
ство в движущейся мишени сокращается. Среди 
юниорок было всего 2 участницы… Жаль, так как в 
свое время дисциплина неплохо была представлена 
в России. Последнее участие в Играх было 2004 го-
ду, и для россиян оно было успешным. А решение об 
исключении было принято за 6 лет до этого! Мы пы-
тались побороться, но, к сожалению, наши тогдаш-
ние представители в международной организации и 
ее комитетах начисто провалили ситуацию. И при-
чем безвозвратно!

Конечно, можно теоретически возвращать упраж-
нение в программу, но при такой узкой группе куль-
тивирующих его стран и количестве атлетов аргумен-
ты не возымеют эффекта. Слишком поздно.

- Программа Олимпийских игр время от времени 
меняется, дисциплины сменяют одна другую. Ждать 
ли нам в ближайшие годы изменений?

- Если посмотреть на программу последних пяти - 
шести Олимпийских игр, то в стрелковом спорте дей-
ствительно происходили изменения. Мы боремся за 
развитие и популяризацию нашего спорта, его зре-
лищность и интерес для зрителей. Стрелковый Со-
юз России и Европейская стрелковая конфедерация 
(ЕСК) инициируют новые дисциплины, например, AIR 
50. Это очень зрелищное и динамичное упражнение, 
в котором участвуют команды из двух стрелков: муж-
чины и женщины. Прошедший в Москве пневматиче-
ский чемпионат Европы показал, что россияне весь-
ма достойно выступают в AIR 50. Уже в 2015 году AIR 
50 будет включено в программу медальных видов пер-
вых Европейских игр в Баку. Многие предсказывают 
ему олимпийское будущее. В стендовой стрельбе так-
же не осталось без нововведений. На чемпионате Рос-
сии, который в июле пройдет в Каменск-Уральском 
Свердловской области, будут опробованы соревно-
вания смешенных команд. Так что потенциал и пер-
спективы для развития и новшеств есть. Надо толь-
ко не останавливаться в их реализации.

Роман ИЗМАЙЛОВ

Аркадий РОТЕНБЕРГ:
«НОВАЯ СБОРНАЯ 

ВЫТЯНУЛА СЕЗОН, НО...»

БОКС

21 июня
Карсон, Калифорния, 

США
Василий Ломаченко (Украина) побе-
дил по очкам Гэри Расселла (США)
и завоевал титул WBO в катего-
рии до 57,2 кг.

Еще до боя было ясно, что 
мастер стиля «боевой суеты», 
чтобы не сказать «боевой су-
матохи», Гэри Расселл будет в 
этом поединке действовать, как 
яблоня, увешенная перезрелы-
ми яблоками, в которую со всей 
дури врезался пьяной головой 
перебравший молодец. С той 
только разницей, что Расселл 
будет закидывать Ломаченко не 
яблоками, за неимением оных, 
а ударами. 

Однако вышла накладочка: 
Ломаченко работал вовсе не в 
стиле «пьяного сельского масте-
ра», который для Расселла был 
бы предпочтителен, а в стиле 
двукратного олимпийского чем-
пиона, который после неудачи с 
Орландо Салидо в прошлом бою 
неплохо приспособился к про-
фессиональному рингу со все-
ми его милыми особенностями.

В самом деле, план Ломачен-
ко на бой с Салидо мало отли-
чался от плана Расселла на бой 
с ним самим. Оба хотели пода-
вить соперника объемом «ра-
боты по голове». Такая вот не-
хитрая задумка. В обоих случа-
ях успеха она не имела. Салидо 
победил более талантливого, 
чем он сам, Ломаченко за счет 
опыта, выразившегося в пол-
ном спокойствии под огнем и 
точном понимании того, к чему 
недавний любитель Ломаченко 
не будет готов, в частности, уда-
рам по корпусу. Ну а Ломачен-
ко, в свою очередь, победил Рас-
села благодаря тому, что вместе 
со своим штабом здорово разра-
ботал план на бой конкретно с 
ним и кое-что перенял у все то-
го же Салидо.

Очень быстрый левша Лома-
ченко понимал, что на этот раз 
ему предстоит драться с другим 
левшой, который как минимум 
не уступал ему в скорости. Соб-
ственно, если у Расселла и бы-
ли какие-то шансы в этом бою, 
то на этой самой скорости они 
и основывались. Поэтому он не 
стал соревноваться с Расселлом 
в том, кто кого закидает боль-
шим количеством «яблок». Он 
исходил из того, что его «ябло-
ки» будут крупнее, тяжелее, а 
главное, точнее попадать в цель.

Нельзя сказать, чтобы у Ло-
маченко все сразу стало полу-

чаться. Он очень неплохо про-
вел первый раунд, чуть хуже 
второй, а в третьем и четвертом 
начались проблемы, особенно в 
последнем. Расселл не то чтобы 
выиграл их, но ему удавалось 
останавливать Ломаченко сво-
им неприцельным, но сплош-
ным «огнем». Однако америка-
нец работал «на перенапряге», 
и это сказалось в ключевом пя-
том раунде.

Уже на первой минуте Лома-
ченко ловко сфинтил, показав, 
что будет бить справа, а про-
бил слева, и Расселла слегка по-
вело. Нет, он продолжал отве-
чать, сдваивал джебы, что-то 
выкидывал слева, но концент-
рация в его действиях пропа-
ла, а Ломаченко наседал и бил. 
После его самой длинной серии 
с обеих рук Расселлу стало сов-
сем нехорошо, но он все-таки 
продержался до гонга без осо-
бых проблем.

Как ни странно, в шестом ра-
унде американец даже немного 
активизировался, но здесь уже 
в полном объеме стал работать 
план Ломаченко. Он то и де-
ло встречал рвущегося на него, 
как собака с поводка, Расселла 
правым боковым в голову или 
левым по печени. И те и другие 
очень часто становились для 
американца совершенно нео-
жиданными, после чего Лома-
ченко развивал атаку.

В седьмом и восьмом раун-
дах Ломаченко не раз встречал 
Расселла точными сериями по 
обоим этажам, особенно непри-
ятными для американца были 
левые апперкоты и удары по 
уже настрадавшейся печени. В 
девятом раунде Расселл немного 
оживился, показав, что курилка 
жив и даже на что-то надеется, 
но в последних трех раундах его 
надежды были безжалостно пе-
речеркнуты.

Ломаченко по-прежнему пе-
ремежал удары в голову и по 
корпусу, главным образом по 
печени, все время встречал пра-
вым боковым, после которого 
развивал атаку, иногда, тоже в 
сериях, мощно пробивал слева. 
Расселл тоже иногда выбрасы-
вал очень быстрые серии, но к 
концу боя у него совсем сбился 
прицел. В двенадцатом раунде с 
отчаяния американец пару раз 
ударил ниже пояса, но и это не 
помогло. Ломаченко в ответ про-
вел едва ли не лучший свой удар 
слева за весь бой, причем не ни-
же пояса, а выше шеи, Расселл 

слегка поплыл. Ломаченко бро-
сился на него аки лев, загнал в 
угол и стал там забивать.

И тут очень некстати про-
звенел гонг.

Первый арбитр, точнее, «ар-
битресса» Лиза Джампа, ко все-
общему удивлению, дала ни-
чейные очки, 114-114. Но двое 
мужиков оказались пообъек-
тивнее. Они отдали свои голоса 
Ломаченко с минимально воз-
можным счетом 116-112. Что 
же касается судьи Лизы, то ее 
пример уже в …надцатый раз 
навел меня на мысль, что для 
женщин-судей надо ввести те-
стирование на предмет того, 
не испытывают ли они сексу-
ального влечения к одному из 
боксеров. Впрочем, в нашем 
безумном мире, боюсь, скоро 
придется ввести аналогичное 
тестирование и для судей-муж-
чин. Насчет некоторых у меня 
имеются совершенно опреде-
ленные сомнения.

Монте-Карло, Монако
Хекки Бадлер (Южная Африка) нокау-
тировал в 8-м раунде Пигми Коки-
етджима (Таиланд) и защитил свой 
титул WBA в категории до 47,6 кг.

Кокиетджим оказался в по-
ложении мужика, который дол-
го добивался расположения де-
вушки, а когда добился, вы-
яснилось, что ее темперамент 
требует много больше, чем он 
может дать с помощью всех ви-
агр на свете.

Строго говоря, изначально 
было не вполне понятно, за ка-
кие заслуги Кокиетджима на-
градили встречей с чемпионом. 
Однако, так или иначе, награда 
нашла героя, и мало ему не по-
казалось. Вопреки сложившей-
ся в Африке традиции Бадлер не 
пер на Кокиетджима, как алкаш 
на прилавок в винном магази-
не, а стал вполне себе методич-
но разбирать его на запчасти. 
Поначалу - понемногу, а потом 
все больше и больше.

В 4-м раунде комбинацией 
правый-левый Бадлер отпра-
вил тайца в первый, пока не 
тяжелый, нокдаун. В 7-м раун-
де тайцу пришлось куда хуже, 
когда Бадлер пробил ему левый 
по печени. Кокиетджим встал 
не без труда и ненадолго. Ни он 
сам, ни его печень в себя так и 
не пришли. В 8-м раунде Бадлер 
еще дважды ударами по корпу-
су отправлял его на пол. И в по-
следний раз рефери отсчитал 
тайцу нокаут.

ПОРОЙ И ТРЕХ БОЕВ ДОСТАТОЧНО
Александр БЕЛЕНЬКИЙ

Когда-то уже очень давно Алла Пугачева 
спела нам, что «если долго мучиться, что-
нибудь получится». Однако всегда находились 
люди, которые считали, что долго мучиться 
вовсе не обязательно. Собственно, таких всег-

да было процентов сто. Правда, для большин-
ства из нас это заканчивалось тем, что ниче-
го не получалось ни до мук, ни после, ни тем 
более вместо них. Но бывают и исключения. И 
вот самый свежий пример: Василий Ломаченко 
завоевал титул чемпиона мира всего-то в тре-
тьем (!!!) профессиональном бою.

УСПЕХА ШТАБА «ДИНАМО» 
ЖДАЛ. НО НЕ ТАКОГО

- Первый и, возможно, глав-
ный вопрос: может ли хоккейная 
Россия занести завершившийся 
сезон себе в актив? Или же сочин-
ский провал сделал его одним из 
самых неудачных в нашей исто-
рии?

- Предлагаю не рисовать все 
одной краской. Безусловно, по-
ражение в четвертьфинале дол-
гожданного олимпийского тур-
нира страну шокировало. До-
машние Игры в целом стали для 
России лучшими в ее истории, и 
на таком блестящем фоне хок-
кейное фиаско является допол-
нительным раздражителем. На 
мой взгляд, в хоккее мы, к сожа-
лению, не использовали те ко-
зыри, которые имели. Скажем, 
олимпийцы из КХЛ получили пе-
ред Сочи дополнительные две 
недели на подготовку, и коман-
да имела возможность спокойно 
вкатиться в тяжелейший турнир. 
Увы, не вкатилась...

Впрочем, давайте не будем ак-
центировать на Олимпиаде все 
свое внимание. В этом плане мне 
близок североамериканский под-
ход: проиграли, извлекли уроки - 
и тут же выбросили весь негатив 
из головы. Тем более что быстро 
переключиться нам помогла но-
вая сборная России. 

Скажу без всякого преувели-
чения: ее выступление на чемпи-
онате мира в Белоруссии вновь 
вернуло нашей огромной стране 
любовь к хоккею. Слышал, что 
финальный матч Россия - Фин-
ляндия смотрел каждый четвер-
тый житель страны. Эти десятки 
миллионов - огромный спортив-
ный капитал всей России.

- Не секрет, что формирова-
ние новой сборной началось после 
вашего интервью в «СЭ», когда вы 
выступили с серией программных 
заявлений...

- Давайте не будем преувели-
чивать чьих-либо заслуг. Весной 
мы хорошо пообщались с прези-
дентом ФХР Владиславом Треть-
яком, наметили программу дей-
ствий, делегировали из «Динамо» 
в сборную чемпионскую команду 
руководителей.

Скажу честно: я не сомневал-
ся в том, что у генерального ме-
неджера Андрея Сафронова и 
главного тренера Олега Знарка 
все получится. Может быть, не 

в первый сезон, но на всей вы-
деленной им четырехлетней ди-
станции. Однако то, что команда 
стартовала с места в карьер, с де-
сяти побед, конечно, стало при-
ятной неожиданностью.

ХОККЕЙ ДОЛЖЕН СТАТЬ 
НАЦИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТОМ

- Насколько минский триумф 
соответствует состоянию дел в 
нашем хоккее?

- Нужно понимать, что в Бе-
лоруссии мы увидели во многом 
эмоциональный всплеск. Да, на 
каком-то надрыве, на стартовом 
эффекте новая сборная вытянула 
стране хоккейный сезон. Однако 
мы должны отдавать себе отчет в 
том, что правильная и эффектив-
ная хоккейная система в России 
еще не выстроена. Первая сбор-
ная - это лишь вершина пирами-
ды, основание которой - детский 
и юношеский хоккей. Строитель-
ство такой вертикали - главная 
задача хоккейных властей.

- На прошедшей неделе в ходе 
отчетно-выборной конферен-
ции ФХР вы вошли в специаль-
ный Совет. Ваша хоккейная роль 
заметно усиливается?

- Прежде всего поздравлю ве-
ликого вратаря Владислава Треть-
яка с переизбранием на пост пре-
зидента ФХР, а также с предло-
женной им программой дей-
ствий. Убежден, что эту инте-
ресную программу, согласно 
которой выстраивается верти-
каль, а хоккей становится од-
ним из национальных проектов, 
удастся воплотить в жизнь. В ка-
ких-то моментах в меру своих 
сил постараюсь в этом воплоще-
нии помочь.

ГОРЖУСЬ СОВЕТНИКОМ 
ОВЕЧКИНЫМ!

- Вернемся к чемпионату мира. 
Именно вы пригласили свое-
го советника по «Динамо» Алек-
сандра Овечкина в сборную. И в 
Минске Россия открыла для себя 

Овечкина с новой стороны - не 
столько как снайпера, сколько как 
лидера команды, ее капитана…

- Честно говоря, приглашая 
Александра еще в апреле на мат-
чи Евровызова, не сомневался, 
что все у него получится. Да, в 
Сочи у Овечкина, как и у всей ко-
манды, приключился какой-то 
несчастный случай. Но два раза 
подряд такой снаряд в одну во-
ронку не падает (смеется).

Вы посмотрите, в отличие от 
многих звезд НХЛ наш динамов-
ский мастер с радостью полетел 
играть за Россию на Евровызов. 
И это несмотря на 80 с лишним 
матчей за океаном и очередной 
титул лучшего снайпера, аккли-
матизацию и какие-то непонят-
ные разговоры в Северной Аме-
рике о его якобы спаде. Так что 
еще в апреле понял, что Знарок 
и Сафронов, прекрасно зная воз-
можности Овечкина, смогут его, 
что называется, перезагрузить. 

В Минске Александр, играя с 
травмой, вел ребят за собой, за-

бивал самые важные голы, це-
ментировал команду. В общем-
то, все это мы видели и в «Дина-
мо» времен локаута. Я горжусь 
своим советником!

СЛОВО «РИСК» - 
НЕ ПРО «ДИНАМО»

- Чуть выше вы сказали о 
необходимости создания в стра-
не хоккейной пирамиды. Меж-
ду тем московское «Динамо» уже 
несколько лет активно занимается 
ее строительством. В Балашихе и 
Питере открыты школы олимпий-
ского резерва, а вашей вертикали 
из клубов КХЛ, ВХЛ и МХЛ завиду-
ют все конкуренты.

- С этой точки зрения я на-
деюсь, что те инвестиции в буду-
щее, которые мы в последние го-
ды делаем, скоро принесут свои 
плоды. Считаем, что нужно вкла-
дываться не столько в зарплаты 
игроков, сколько в создание кон-
вейера по воспроизводству хок-
кеистов, спортивной индустрии.

Да, в прошедшем сезоне мы с 
«Динамо» не решили всех задач, 
которые перед собой ставили, хо-
тя и завоевали Кубок континента 
- трофей отнюдь не проходной, 
многие в КХЛ о нем лишь мечта-
ют. Но задачу побеждать в плей-
офф с повестки дня никто не сни-
мал. И прежде всего наши фана-
ты - не только самые верные, но 
и самые требовательные в Рос-
сии. Вот только в традициях «Ди-
намо» создавать не бригаду ва-
рягов, а команду, которая будет 
расти вместе с болельщиками, за-
питываться их энергией. По это-
му пути мы и идем.

- Олег Знарок теперь будет 
работать на два фронта - в клубе и в 
сборной. Как, кстати, и его помощ-
ник Харийс Витолиньш. Рискуете?

- Слово «риск» - не про «Дина-
мо». Мы ценим стабильную, пла-
новую работу, в том числе и в ка-
дровой политике. У Знарка и Ви-
толиньша - наверное, идеальный 
дуэт, который в хоккее сказал от-
нюдь не все. Ну а работы они не 
боятся!

Через пару месяцев мы вновь 
встретимся с российскими бо-
лельщиками на хоккее - и клуб-
ном, и национальном. Надеюсь, 
все убедятся, что новый формат 
штаба «Динамо» и сборной Рос-
сии является верным. И обе ко-
манды будут всех нас только ра-
довать.

Игорь ЛАРИН

6 мая. Москва. Аркадий РОТЕНБЕРГ провожает сборную России 
во главе с ее генеральным менеджером Андреем САФРОНОВЫМ 
на минский чемпионат мира.

ГЛАВНЫЕ БОИ НЕДЕЛИХОККЕЙ
Президент

московского 
«Динамо»

и неформальный 
куратор национальной 

команды, 
на прошлой неделе 
вошедший в Совет 

ФХР, подвел в «СЭ» 
итоги хоккейного года
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